

La Pantera Comunista

Cuando la pantera se siente herida por el certero proyectil del cazador, dirige sus miradas lánguidas por todas partes, para ver si entre los animales de su especie hay alguno que compadecido le imparta alguna ayuda en tan aflictivo trance.

Esto es por cierto lo que está pasando con la pantera comunista, desde que lanzó sin piedad el zarpazo mortal sobre la noble España; sobre la heroica; la engendradora de héroes y de mártires; la que ha estado dispuesta a morir peleando con su criminal adversario, antes que dejarse convertir en pueblo de monstruos sin Dios, donde se viera todo amor lícito cambiado por amor desenfrenado, alentado por la diosa concupiscencia.

El comunismo, esa hipócrita doctrina que logró sorprender en su ingenuidad a la desventurada Rusia, en su afán de encadenar a toda la tierra, envió sus lacayos al país de la Católica Isabel, donde encontró gentes que claudicaron de su dignidad y de su honor,

Así fué cómo las legiones bolcheviques minaron allí la civilización para hacerla explotar, sin dejar siquiera huellas de la cultura de un pueblo, y borrar para siempre las tradiciones legendarias de su más alta nobleza.

Pero intrusos y traidores fueron sorprendidos antes de la fatídica explosión: Franco, el buen hijo que vela siempre por la grandeza y la paz de su patria, lanzó la voz de alarma, y todos los buenos hijos, los verdaderos leales, fueron hacia ella para salvarla del desmoronamiento a que se condenaba.

Sus esfuerzos de ellos, su heroísmo, todo está teniendo debida recompensa: el sol del triunfo ya ilumina, y la España surde de nuevo en medio de la paz, y acaricia a sus hijos que por su libertad lucharon, bendice a los que por ella murieron, y perdonará a los que ingratos la hirieron, la torturaron y de sus brazos la arrebataron tan preciados hijos.

¡Pero qué ingratitud!, ¡qué locura! ¡Aún se oye por radio maldecir a los salvadores de España!

Pero son quejas de los que soñaban en verla sovietizada; de los que son comunistas aunque de corto calibre; de los que no aman el pudor de la mujer, ni el derecho a la vida ni a la propiedad.

Y esas mesnadas comunistas tienen aún sus pregoneros baratos con corazón de corcho, que sabiendo que mienten, sollozan a través del micrófono, al oír en la derrota de la España roja el estertor del comunismo.

Y esos pregoneros tienen sus cómplices. ¡Y esos cómplices aún no han sabido que lo son! Allí están: los que pagan el anuncio de sus negocios a los que hablan por el radio pregonando el comunismo, pues así con su dinero protegen esa doctrina, cuyas hordas, si hoy se les da vida, mañana traspasarán los mares para venir a hacer entre nosotros lo que hasta hoy han hecho allá donde quisieron hincar sus garras; allá donde desalmados han quemado vivos a los sacerdotes y matado a las mujeres en vísperas de ser madres, incendiado y destruido templos, etc., etc.

De 27 centavos oro el precio del Café de Costa Rica de la cosecha 1938 1939

En las exportaciones de café de Costa Rica de la cosecha 1938-1939 el monto de lo exportado ha sido menor que lo correspondiente a la cosecha 1937-1938.

Pero en cuanto a precios el aumento ha sido grande, según los cálculos que se han hecho y que demue-

tran que ha habido una gran reacción por tal concepto.

Según los cálculos el precio término medio del café exportado alcanzará a 27 centavos o.o por kilo, lo que significa en consecuencia un aumento de cinco centavos oro por kilo.

Catorce delegados oficiales para levantar el censo Ganadero

El trabajo del censo ganadero en toda la república estará a cargo de la dirección general de estadística, que ha elaborado el plan que aprobó el poder ejecutivo.

El director de esa dependencia se entrevistó con el jefe del estado ayer y en esa entrevista se convino

en la integración del personal, que será de catorce delegados del ejecutivo.

El trabajo se hará simultáneamente en todo el país y el objeto de ese censo es que el poder ejecutivo quiere conocer la situación exacta en cuanto a la industria ganadera.

El catorce se completa el período de sesiones ordinarias en el Congreso

El congreso completa el catorce del corriente mes el período de las sesiones ordinarias después de haber tramitado en dicho período numerosos asuntos.

Pero quedan pendientes de tramitación otros, y entre ellos algunos que deben ser sometidos por el Poder Ejecutivo, como el proyecto del presupuesto nacional.

LA EPOCA

ANO V | San José, Costa Rica | SÁBADO 5 de Agosto de 1939 | Nº 511

ASIA, Europa y América en "LA EPOCA"

(Servicio cablegráfico especial para este Diario)

Ultimas Noticias eclesiásticas

Ayer tarde tuvimos el gusto de comunicarnos con el M. I. Sr. Canónigo don Claudio Bolaños Araya, Secretario de Cámara del Arzobispado, quien se sirvió dar para los lectores de «La Epoca», las siguientes noticias:

—Su Excelencia Monseñor Castro, ha permanecido en cama; desde otro día de los festejos del 2 de agosto se sintió mal, habiéndolo mortificado la fiebre.

Ayer viernes en la tarde, la temperatura había descendido casi hasta lo normal. Monseñor Castro desde su lecho de enfermo ha continuado atendiendo los graves asuntos vinculados a su mando pontifical.

—El próximo domingo habrá confirmación; si Su Excelencia no pudiera hacerlo, delegará esa potestad en el Sr. Vicario.

—Ha sido nombrado Cura de Barba, el señor Pbro. don Miguel Angel Arguedas, cura que ha sido de

San Pablo de Heredia. El Pbro. Dr. don Oscar José Trejos que tenía la Cura de almas en Barba, ha sido trasladado a San Pablo de Heredia, con el carácter de Cura, pero tendrá el recargo de la coadjutoría primera de la Parroquia de Heredia, compartiendo ese cargo con el actual auxiliar de ahí, Pbro. don Benjamín Núñez.

—El Comité para organizar los grandes festejos del jubileo de oro del Reverendísimo Padre Trapp, que deberá celebrarse dignamente el 18 de este mes, continúa trabajando activamente. A su hora dimos a conocer los nombres de los ilustres sacerdotes que lo integran. Entre los números del programa figura un almuerzo familiar (ágapé) y el acuñamiento de una medalla de oro para el festejado.

Aumentado el monto del Presupuesto Nacional para 1939

Como hemos informado, el primer proyecto que tramitará el congreso en el período de las sesiones extraordinarias, es el que se refiere al presupuesto nacional para 1939.

La tramitación se postergó para las extraordinarias con el objeto de tomar

en cuenta las ampliaciones que en el período de ordinarias ha decretado el congreso.

Nos hemos informado que el aumento en vista de esas ampliaciones será, en el capítulo de los respectivos gastos, de más de la suma de dos millones de colones.

Aprobados por el ejecutivo los planos para nuevas obras en el Litoral del Pacífico

Han sido aprobados por el Poder Ejecutivo los planos para la construcción de nuevas obras en el litoral del Pacífico, obras que llevará a cabo la compañía frutera.

Fuimos informados que las principales se contraen a construcción de ramales

ferroviarios para expedir así el transporte de bananos a los muelles.

Por otra parte se quiere que todas las zonas productoras cuenten con vías férreas para así contar con mayores medios para la mejor explotación de la industria bananera.

Considera el Banco Nacional la gestión de los que intervienen en la industria del Cacao

Los que intervienen en la industria del cacao, especialmente los de la región del Atlántico han formulado una gestión formal ante la Directiva del Banco Nacional.

El objeto es que el Banco facilite una eficiente cooperación económica a fin de

ducción de cacao especialmente en la provincia de Limón.

También se nos ha informado que es posible que se acceda a la referida gestión ya que el citado banco está en la mejor disposición de cooperar al desarrollo de las diversas industrias.

Ataque a una compañía británica

Tientsin 4.—Doscientos chinos atacaron las oficinas de una compañía británica, cerca de la concesión belga. Los empleados al regresar del lunch encontraron destruidos muebles y ventanales.

Petición de hilanderos japoneses

Tokio 4.—Los industriales hilanderos pidieron al gobierno que se firmara un tratado con la India, igual al Indo-británico, por considerar a la India el mercado manufacturero del Japón de mayor fuerza.

De paso para Moscú

Londres 4.—Ha llegado a esta ciudad la Misión Militar Francesa que va hacia Moscú, al frente de la cual está Doumergue. En Rusia conferenciarán con los altos jefes de las tres armas especialmente con Voroshiloff, Comisario de Defensa. A esta misión se unirá la inglesa de la misma índole.

Se restringe la importación

París 4.—Se publicó hoy la lista de artículos de los cuales se suprime el cupo de importación, esperando Francia que otros países seguirán igual política.

Refugiados a Chile

Burdeos 4.—Dos mil refugiados rojos españoles embarcaron hoy hacia Valparaíso, en donde el gobierno los recibirá.

Amplios poderes a los Falangistas

Londres 4.—Franco concedió amplios poderes a los falangistas sobre política exterior, educación, prensa y propaganda, dándoles también el Departamento de Justicia y las Secciones de Trabajo y Asistencia Social, facilitando con esto las labores del gobierno nacional sindicalista.

Natalicio de la Reina Isabel

Londres 4.—Cumple hoy Su Majestad la Reina Isabel el treinta y nueve aniversario, celebrándolo en el Palacio de Valmorai en compañía de Su Majestad el Rey Jorge OI y las dos princesitas.

Siguen los atentados

Londres 4.—Aparecieron hoy incendiados en cinco provincias de este Reino los buzones y los sacos de correo; se sospecha que sea obra de terroristas irlandeses. Siete irlandeses más han sido expulsado elevando así el número a 53.

Londres 4.—En el edificio de Dockscumus se desarrolló hoy una tremenda explosión en que resultaron 80 personas seriamente heridas y destruidos la casi totalidad de los vidrios de la Catedral de San Pablo, que se encuentra situada a poca distancia del lugar del siniestro. Se atribuye la desgracia a la explosión de una cañería de gas que rodeaba a Dockscumus. El incendio, que tomó caracteres alarmantes pudo ser soportado poco después de provocarse.

París 4.—París se alineó hoy al lado de Inglaterra en sus reclamaciones contra el Japón, ante la amenaza de sus intereses en el Extremo Oriente. El Ministro francés ante el gobierno japonés dijo que eran comunes los intereses franco-ingleses y por lo tanto se aprestaba a entrar en iguales negociaciones.

Washington 4.—La Secretaría de Agricultura informa de un aumento en la explotación algo de uera, gracias a la ayuda prestada por el Gobierno, por medio de subsidios y expresa que ha habido gran aumento en los asuntos comerciales.

París 4.—El Ministro de Japón conversó en Sivornia cerca del lago de Cono, con el Ministro italiano; se han hecho las más atrevidas conjeturas sobre el motivo de esa entrevista, creyéndose que se trata de formalizar el acuerdo por el cual el Japón ingresará al eje Roma-Berlín, pero todo ello no pasa de ser un simple rumor, ya que la última palabra en este trascendental negociado la deben decir Roma y Tokio.

Comenzó la atomización de los cafetales de la República

El Instituto de Defensa del Café, por medio de las respectivas comisiones técnicas, ha comenzado el desarrollo de la segunda etapa de su trabajo en lo que se refiere a la campaña para combatir el ojo de gallo.

Fuimos informados ayer que se está procediendo en gran escala a la atomización

de los cafetales contando para ello con los aparatos importados de los Estados Unidos.

La dependencia técnica del Instituto ha girado las instrucciones precisas con objeto de que se utilicen todos los aparatos y ya atomización se lleve a cabo en todas las zonas cafetaleras.

DESDE NUESTRO BALCON CIUDADANO
La Fiesta de las Madres

Por Mac. Vargas Castro

El día viernes 11 de julio de 1930, a las dos y media se fundó en la Escuela República de México esa fiesta que luego fue acogida por el Estado y forma parte del Reglamento de servicio. Ahora ha sido trasladado al 15 del corriente y se ha declarado como oficial y como día feriado.

Algunos, con una menor comprensión, han criticado esa celebración, argumentando que ya son muchos los días escolares dedicados a la Patria, a sus héroes y a personajes mundiales, y diciendo que para las madres todos los días del calendario han de ser de fiesta si la tenemos viva, y de recuerdo y oración si ya está en ultratumba.

Al fundar esa festividad, yo el autor, sólo tuve en cuenta el poco cariño y el ningún respeto que aquí los hijos tienen por sus madres y al ver que se la tiene como el símbolo del mayor y más vulgar insulto. Otros países han hecho lo mismo y las familias extranjeras tienen esa celebración ya oficialmente, ya en la intimidad del hogar, pero sea la verdad que en mejor aprecio que aquí, existe en ellos el culto a la madre.

Y sentando las bases de esa festividad, debe sentarse entre los niños el mejor aprecio para quien al mundo nos trajo y nos dió la existencia y el aliento.

Pueblos y hogares son dichosos cuando en ellos se veneran a los padres, pero aquí la tibieza del hogar cada día va siendo menor y los hijos tienen a sus deudos queridos como los obligados servidores y aguantadores de sus vilezas y ruindades.

Por eso hay que trabajar mucho esta vez para que la Fiesta de las Madres resulte lo mejor, y nada más conveniente que haya sido señalado un día festivo religioso con el mismo fin. Es por esto que el apoyo de los señores curas y sacerdotes en esta cruzada no debe faltar y más bien deben estimularse en el púlpito los honores a la Santísima Madre de Jesús y por su medio

a todas las madres de Costa Rica.

Que la Escuela, el Colegio y el templo se conviertan en las mejores aras para elevar el nombre de la mamá, y hacer, no solamente la simbolización de quien es todo en nuestra existencia, sino lo mejor de la realidad. Al protestantismo que tanto se está extendiendo aquí y que no nos alarma, le hace falta este gran valimiento de homenajear a la Virgen María y por eso su secta es vacía, está incompleta.

Nosotros hemos de ver en la Virgen el símbolo principal de la madre cristiana y por eso el día de la Asunción que se aproxima, ese día QUINCE que ya vive por dicha en el corazón de los niños y de los obreros, ha de ser de fiesta, ha de ser de alegría en cada hogar por humilde que sea.

Que todos los hijos al recibir estos días los primeros salarios del mes, aparten el dinero necesario para regalar a su mamá. Que en cada mesa no falte ese día el ramo perfumado de violetas o de rosas para cumplimentar a la madre, pero más que todo, que se le respete, que se le quiera, que se le defienda, y que sea en cada familia lo primero y que en cada templo sea la Perfecta Madre de Dios la Dulce Virgen María, el símbolo de la fe cristiana, del cariño en cada hogar y el áncora bendita que en las luchas por la vida, en las diarias congojas nos dé valor y ejemplo de su amor al Divino Jesús que fué quien nos dió el modelo de la santidad en el amor materno.

Bienvenido sea ese Día de las Madres de C. Rica. Que la escuela y el hogar, junto con la Iglesia, derramen flores, oraciones, bendiciones y presentes a las madres formadoras de esta Costa Rica que debiera ser ejemplo en el culto a la madre, sostén de la Patria y de la Humanidad.

SUSCRIPCION en LA EPOCA dos colones

Divulgación Social
QUE ES EL FASCISMO?

TEORIA e Historia de esta Moderna Doctrina

(Concluye.)

No hemos puesto en nuestro cuadro, al lado y antes del sindicalismo fascista, el «nacional» porque, estrictamente no es más que una fase histórica del primero. El sindicalismo nacional, que se determinó en un campo puramente teórico en Inglaterra en el período inmediato a la post-guerra, surgió y definióse en Italia en 1915—durante el conflicto europeo—y acabada la guerra. Cuando en 1922 se precisa en todos sus caracteres y aspectos concretos el sindicalismo fascista, éste absorbe y comprende a aquél, y por esta razón ya no puede hablarse más del «nacional» como de un tipo propio de sindicalismo.

La denominación más típica y comprensiva del sistema de sindicalismo instaurado por el fascismo, es la de sindicalismo fascista o también, con frase más técnica pero menos común, sindicalismo de Estado. Se emplea también la expresión sindicalismo corporativo, dada la función corporativa del sindicato y la consubstancialidad de la corporación con el sindicato y el fin corporativo de este último. Pero así como la expresión Estado fascista indica el aspecto político y totalitario del Estado y la expresión Estado Corporativo precisa sólo el aspecto jurídico, la expresión «sindicalismo fascista» será política y totalitaria frente a la expresión técnica jurídica de «sindicalismo corporativo».

Es inútil, además, observar que una cosa es el sindicalismo fascista, como movimiento social y político complejo, y otro el corporativismo, hecho típicamente jurídico y estatal que no hay que confundir como hacen algunos, con el primero.

ooo

En materia de sindicalismo en general, precisa hacer algunas otras consideraciones críticas, importantes para nuestro examen.

Históricamente el sindicalismo surge como sindic

alismo obrero, con el propósito—desde Proudhon a Pelloutier y a Sorel—de habilitar a sus obreros, merced a sus asociaciones profesionales, a la producción y a la gestión social de la riqueza. Los primeros sindicatos con carácter social son de obreros. Originariamente el sindicato es un hecho de la masa obrera industrial. Y es inútil decir aquí que en la historia y en los orígenes del sindicalismo y de los sindicatos, nosotros no nos referimos ni a la historia oriental o griega, ni a la romana, ni a la medieval, si bien ésta tenga más puntos de contacto y de relación con los sindicatos modernos, sino al sindicalismo y a los sindicatos que surgen pasados los primeros docenios del siglo último, por tener que limitar y circunscribir esta investigación a nuestros tiempos y no poder ir demasiado atrás.

Unos y otros son las máquinas que determinando económicamente el sistema de fábrica, reúnen y asocian, por impulso exterior mecánico, a los obreros y a las masas de obreros en las fábricas. Desde la asociación mecánica impuesta, los obreros de la fábrica, se pasa, en un segundo tiempo, a la asociación voluntaria y psicológica—que es precisamente el sindicato—de los obreros fuera de la fábrica. Lo que antes se hace por necesidad, se realiza luego por voluntad. El sindicalismo, desde el lado psicológico, representa este paso y está promoción, de la asociación por necesidad a la voluntaria y consciente. En realidad el sindicalismo es un hecho natural de las ciudades, no de los campos. El sindicalismo rural de los obreros agrícolas adscritos a la tierra, es un sindicalismo de reflejo o de rechazo que sigue al de los obreros de las ciudades, hasta el punto de que en ciertos países, como en Italia, se ha convertido en tan imponente como el de las ciudades o las fábricas. Pero hay más: por reflejo o por imitación—además de por oposición social—siguiendo el ejemplo de los trabajadores de las fábricas y del campo, han ido organizando sistemáticamente también—y ya no fragmentariamente como en pasados tiempos—los «dadores de trabajo». Este fenómeno ha tenido lugar en los últimos decenios del siglo pasado y sucesivamente se extendió a toda suerte de empresarios; industriales y comerciantes y también agricultores.

De aquí el difundirse o generalizarse—en los términos que ya antes se dijeron—no solo del sindicalismo católico y del jurídico, del sindicalismo general o integral que ya no es únicamente obrero, industrial o agrícola. Y también para el sindicalismo de «dadores de trabajo», que particularmente en el sistema del sin-

CRONICA DE SOCIEDAD

NATALICIOS

Hoy celebran el día de sus días los estimables y distinguidos señores don Gumercindo Gil Herrero y Lic. don Alfredo Sánchez Morales, Director del Registro Público. Con tal motivo no es grato presentarles nuestro muy cordial saludo.

ONOMASTICO

Ayer estuvo de gala el distinguido amigo de LA EPOCA D. Domingo Musmanni, hombre de esfuerzo que figura entre los adalides de nuestras industrias por su espíritu dinámico y progresista. Nosotros llevamos al señor Musmanni nuestro voto ferviente por su dicha y prosperidad.

DE PUNTARENAS

Nuevamente está en el Colegio Seminario el R. P. D. Francisco Schmitz, quien estuvo por varios días en el Puerto del Pacífico aprovechando las vacaciones de medio año, le saludamos muy cordialmente.

SENTIDO FALLECIMIENTO

Tras larga y penosa enfermedad entregó su alma al Señor la honorable y bondadosa Sra. doña Paulina Rojas de Lizano, que atesoró en su corazón las más preciadas virtudes de

la mujer cristiana, que hace del hogar santuario de trabajo y femineidad.

LA EPOCA se asocia al duelo que sufre nuestra sociedad y lleva su palabra de consuelo al esposo de la extinta don Heliodoro Lizano y demás estimables deudos.

HONROSA VISITA

Ayer tuvimos el gusto de recibir la grata visita de la Srta. Mercedes Montero P., inteligente colaboradora de nuestro diario, en Barbacoas de Purisal.

Lo acompañaba su señor padre, el señor Montero.

Al saludar a los distinguidos visitantes, nos alegramos sobremanera de ver ya completamente restablecida a la señorita Mercedes, de la grave enfermedad que la aquejó últimamente.

LA SALUD DEL P. SANTIAGO ZUÑIGA

Ha continuado en cama, el estimado señor Cura de Tres Ríos, Presbítero don Santiago Zúñiga Sanabria.

El Padre en su lecho de enfermo ha recibido la visita de sus cohermanos en el sacerdocio, y todo el pueblo feligrés ha estado cerca de él para consolarlo.

LA EPOCA que siente profunda estima por el querido Padre Zúñiga Sanabria hace votos al cielo por su completo restablecimiento.

Se pide a los ganaderos que hagan declaración fiel del número de animales que tienen

Como resultado de la conferencia que celebró el señor Director de la Estadística, don Sergio Carballo, con el señor Presidente de la República, se ha dirigido una circular a los ganaderos, en la cual se les anuncia oficialmente que se procederá a iniciar el censo con el fin exclusivo de orientar la política proteccionista a la industria pecuaria. De suerte que está en el propio interés de los ganaderos hacer declaraciones exactas.

El trabajo se realizará, simultáneamente, en todo el país, ocupando once empleados que serán debida-

mente instruidos. Los formularios que ya están imprimiéndose, establecen la división del ganado de cada propietario, por razas, edades, etc.

Antes de iniciar lo que se llama el trabajo de campo, se hará una campaña intensa para llevar a los finqueros la convicción de que no se trata de un censo con fines fiscales, sino únicamente de saber con qué se cuenta en estos momentos, para fomentar la industria ganadera, y determinar el camino a seguir para obtener el florecimiento de esa actividad, en la cual fines el país grandes esperanzas.

TERMINADAS LAS VACACIONES LA PEDAGOGIA CATEQUISTICA Reanuda Labores

El Centro de «Pedagogía Catequística» que ha venido trabajando con toda constancia, en su firme propósito de preparar Catequistas, reanudará sus lecciones hoy sábado 5 de Agosto.

En lo que va de este año las clases han sido muy con-

curridas y los asuntos que se han tratado en ellas, abordados con maestría y amenidad por el culto Sacerdote Fray Agustín Losada, son de sumo interés para quienes desean consagrarse a la enseñanza del Catecismo.

Por este medio pues, avisamos a las asiduas concurrentes para que asistan a la reapertura de las lecciones, e invitamos muy cordialmente a todas las demás personas que deseen asistir.

El Centro de «Pedagogía Catequística» que ha venido trabajando con toda constancia, en su firme propósito de preparar Catequistas, reanudará sus lecciones hoy sábado 5 de Agosto. En lo que va de este año las clases han sido muy con-

Señores Ganaderos:

NO COMPREN AFRECHO DE TRIGO Y PEPITA DE ALGODÓN

SIN ANTES CONSULTAR PRECIOS EN EL

ALMACEN ROMULO ARTAVIA

TELEF. 3058 (50 vs. al Norte del Banco de Seguros) Apartado 653

único que le ofrece

Calidad y Pureza

garantizada con certificado de Análisis del Centro Nacional de Agricultura.

L' Osservatore Romano aborda el problema semita, a la luz de la verdad

Es necesario dada la presente confusión mirar con franqueza y de frente tan importantísimo hecho histórico

¿Sabéis por qué se acusa a la Iglesia de favorecer a los hebreos en perjuicio de los cristianos? Porque la Iglesia ha condenado el racismo exagerado germánico, en nombre del cual Alemania persigue duramente a los hebreos. Ahora, bien, debéis entender que la Iglesia no ha condenado ni condena cualquier defensa política de la integridad y prosperidad de la raza, y cualquier precaución legal contra una excesiva y dañosa influencia judaica en la vida de la nación, siempre que no se violen las leyes supremas de la fraternidad humana y de la caridad cristiana y se lo haga con criterio racional y condiciones discriminantes, para que no graviten sobre quienes no lo merecen los rigores juzgados necesarios para los otros.

La Iglesia ha condenado a aquel racismo exagerado y separatista que quiere alzar barreras insuperables de odios, de aversiones y de egotismos nacionales y raciales, entre pueblo y pueblo y entre estirpe y estirpe humana. Este racismo exagerado terminaría por paralizar el curso del progreso de la civilización humana al impedir que cada pueblo y cada estirpe de pueblos aporte a tal progreso la contribución particular de su índole, de sus actitudes y de su actividad y que cada una pueda beneficiarse con la contribución de todos y todo por el aporte de cada uno.

La Iglesia ha condenado aquel exagerado racismo que pretende erigir doctrinalmente sobre las bases de un sistema filosófico religioso, negador de la fe católica y de la civilización cristiana.

Es el sistema materialista de la sangre, como principio denegador determinante también de la vida intelectual, espiritual, individual y social. Es el sistema que niega el orden sobrenatural, la divina revelación, y la divina inspiración de la Biblia; niega la creación y la unidad originaria del género humano, niega el pecado original, la universalidad de la redención misma, y, por lo tanto, de su Evangelio y de su Iglesia. Niega la existencia de un Dios personal, distinto al mundo. Reduce la inmortalidad del alma y a la continuidad racial de la sangre en las sucesivas generaciones y sustituye a Dios por la divinidad de la raza y de la sangre que genera el derecho, determina la moral y, prácticamente, llega hasta inhumanas mutilaciones esterilizadoras para extinguir la generación de una estirpe humana.

¿Cómo puede no condenar la Iglesia un complejo tal de errores sin traicionar su misión de custodia y maestra de la doctrina divina de Cristo?

Es calumniar la obra y las intenciones de la Iglesia

atribuir una tal condenación suya a miras, o a aversiones o simpatías políticas. No es culpa de la Iglesia si de su condenación de ciertos sistemas doctrinales, contrarios a la fe católica, puede quedar comprometido o disminuido el prestigio político de un Estado incautamente empeñado en sostenerlos.

La Iglesia no hace política ni entra jamás en el orden político sino debe y cuando resulta necesario por la vinculación de los problemas religiosos con los problemas políticos, por la naturaleza de las cosas.

Es evidente que la religión, como que es aquella que debe educar y conducir hombres y naciones a la observancia de la ley de Dios y a la eterna salvación del alma, no puede dejar de influir sobre todas las actividades humanas en cuanto todas deben subordinarse a la ley de Dios.

De donde los valores religiosos son supremos en la vida humana y todos los otros valores se debilitan, se desvalorizan y se pierden cuando se ponen en contraste con los valores religiosos.

Recuérdese aún aquello que ha dicho también el jefe de nuestro gobierno al pueblo de Vicenza, el 23 de septiembre de 1903: «Un pueblo no puede hacerse grande y poderoso, consciente de sus destinos, si no se apoya en la religión y no la considera como un elemento esencial de su vida».

La Iglesia, en su misión, no se preocupa de las formas y de los sistemas políticos de los diferentes regímenes estatales. Ella convive con cualesquiera formas de régimen político, y procura mantener con todos, aquellas relaciones pacíficas que le permitan desenvolverse en el mundo, su misión divina. En efecto, la Iglesia, dado que el régi-

men absolutamente católico no es ya prácticamente imposible en los estados modernos, estipula y concluye sus concordatos con cualquier régimen que los consienta, con regímenes democráticos.

Y con sus concordatos la Iglesia no entiende ligarse a las formas políticas de los varios regímenes estatales ni ponerse al servicio de éste más que de aquél: ella busca solamente tutelar la libertad y dignidad de su ministerio entre los pueblos, asegurarse aun los medios temporales indispensables a su misión espiritual, a tutelar la voluntad de los fieles para profesar y practicar la doctrina del Evangelio, y colaborar con la propia Iglesia, para conservar y conformar la vida cristiana con la educación religiosa de la juventud y el pueblo.

Que es igual a decir: la Iglesia entiende defender y proteger aquella parte indispensable de la vida cristiana que, ahora se llama Acción Católica, pero que también puede tener varias denominaciones, que fuere siempre activa en la Iglesia y no tiene vínculos temporales con ningún partido político pasado, presente y futuro.

La Iglesia cuando puede desenvolver libremente su misión, no daña a ningún régimen político, pero beneficia a todos, porque enseña a los fieles a reconocer, y a respetar la autoridad del Estado en aquella forma de ordenamiento político que él asume en su patria, y a colaborar con él mismo al bien común de la propia patria, pero no impone a los fieles de una Nación que renieguen del régimen político de su propio país para profesar otro, dejando libres a sus hijos en las opiniones políticas, cuando no contradigan las enseñanzas de la fe y de la moral cristianas.

(Continuará).

men absolutamente católico no es ya prácticamente imposible en los estados modernos, estipula y concluye sus concordatos con cualquier régimen que los consienta, con regímenes democráticos.

Y con sus concordatos la Iglesia no entiende ligarse a las formas políticas de los varios regímenes estatales ni ponerse al servicio de éste más que de aquél: ella busca solamente tutelar la libertad y dignidad de su ministerio entre los pueblos, asegurarse aun los medios temporales indispensables a su misión espiritual, a tutelar la voluntad de los fieles para profesar y practicar la doctrina del Evangelio, y colaborar con la propia Iglesia, para conservar y conformar la vida cristiana con la educación religiosa de la juventud y el pueblo.

Que es igual a decir: la Iglesia entiende defender y proteger aquella parte indispensable de la vida cristiana que, ahora se llama Acción Católica, pero que también puede tener varias denominaciones, que fuere siempre activa en la Iglesia y no tiene vínculos temporales con ningún partido político pasado, presente y futuro.

La Iglesia cuando puede desenvolver libremente su misión, no daña a ningún régimen político, pero beneficia a todos, porque enseña a los fieles a reconocer, y a respetar la autoridad del Estado en aquella forma de ordenamiento político que él asume en su patria, y a colaborar con él mismo al bien común de la propia patria, pero no impone a los fieles de una Nación que renieguen del régimen político de su propio país para profesar otro, dejando libres a sus hijos en las opiniones políticas, cuando no contradigan las enseñanzas de la fe y de la moral cristianas.

(Continuará).

Aprobados los reglamentos para los concursos que se abrirán con motivo del congreso del Niño

En las horas de la tarde de ayer se reunió la comisión organizadora del Octavo Congreso Panamericano del Niño, que se reunirá en San José el doce de octubre próximo, y entre otras varias disposiciones, se aprobaron las bases o reglamentos de los concursos que se han promovido: sobre educación, medicina, cirugía, derecho, etc. Oportunamente se darán a conocer las bases.

También se hicieron algunos cambios y sustituciones en algunas comisiones. Por fallecimiento del doctor don Francisco A. Segreda, se nombró para sustituirlo al doctor Amador. Se integró una comisión de eugenesia, que presidirá el doctor don Antonio Facio, y

en la cual colaborarán: doña Auristela de Jiménez, el Dr. don Pablo Luros y otras personas.

Para sustituir al doctor Facio en la comisión de pediatría quirúrgica se nombró al doctor Castro Cervantes, quien fué sustituido, a la vez, como vocal en otra de las comisiones, por el doctor Pinto.

Otros muchos acuerdos se tomaron, entrando ya en una actividad muy grande, por ser relativamente corto el tiempo de que se dispone.

ACCION de GRACIAS

Doy infinitas gracias a la Beata María Mazzarello, por un gran favor recibido

Anita Quilarte

Subscríbase a LA EPOCA

El próximo Domingo celebrará su fiesta Nacional LA REPUBLICA DE BOLIVIA

Con tal motivo la famosa Radio Inglesa A. B. C. le dedicará un programa especial a la Nación Sur Americana

El 6 de agosto celebra el aniversario de su independencia Bolivia, una de uno de los primeros movimientos emancipadores de Sud América y teatro de múltiples hechos de armas que superan en heroísmo a lo que la más fecunda imaginación pueda crear. El movimiento emancipador sudamericano tiene un precursor en Tupac Amará, descendiente de los Incas, que en 1780 y 1782 trata de rebelarse contra el dominio español. Pero es sólo a raíz de la batalla de Ayacucho, que los habitantes del Alto Perú, como en esa época se llamaba Bolivia, consiguen deponer a las autoridades españolas.

Bolivia, cuya riqueza natural es inmensa, se ha distinguido siempre por su cultura. En 1623 ya funcionaba en Chuquisaca la Universidad de San Francisco Javier, con honores y prerrogativas similares a los de la Universidad de Salamanca y en cuyas aulas se congregaba la juventud de Buenos Aires, Quito y Lima.

Producto de esa cultura son hombres como Casimiro Olañeta, Daniel Calvo, Mariano Baptista, Ventura Blanco Encalada, María Josefa Mulica, y muchos otros inclusive hombres ilustres que figuraron fuera de Bolivia durante la época de la Independencia.

El estaño, el petróleo, el oro forman la base de su riqueza mineral, a la que hay que agregar muchos otros aspectos de la indus-

tria y la ganadería.

HORARIO DEL DIA 6

23.25—Anuncios en castellano y en portugués.

23.30.—Big Ben. Noticias en castellano.

23.45—Señal horaria del observatorio de Greenwich.

23.45—John McCormack (tenor) fallecido.

0.0.—Big Ben. Noticias en portugués.

0.15—Fonogramas de vista. Una serie de conversaciones en portugués.

0.25—Resumen en portugués de los programas de la semana.

0.30—«Canciones de la marina». Los cantores y la orquesta de la estación de Birmingham de la BBC bajo la dirección de W. K. Stanton, con Robert Easton (barítono).

1.0.—Reginald King y su Orquesta.

Obertura. Los Arcadios (Monckton y Talbot). M. oración (Boulanger). Pequeño rondó (Quentin Maclean) Killarney (arr. Fred Hartley). La lavandera irlandesa (arr. Fred Artley). La doncella Mariam (Frederick Curzon) Susurros de primavera (Reginald King). Romance levantino (Haines). El violinista (Frank Howard). Suite campestre: 1. Danza rural 2. Callejuela de galanes 3. Feria de Bromgrove (Leslie Bridgewater).

1.45—Programa celebrando el aniversario de la Independencia de Bolivia. 2.0.—Big Ben. Noticias en castellano.

2.15—Señal horaria del observatorio de Greenwich.

2.15—Resumen en castellano de los programas de la semana.

2.20—Fin de la transmisión.



Se Rumba hacia la Reforma de los programas de 2da. enseñanza

Con motivo del proyecto del señor diputado Jinesta, sobre declaración de la llamada segunda enseñanza, han surgido grandes debates y se ha agitado la opinión, enfocando con claridad el problema de la cultura general del país.

Durante medio siglo ha tenido el país enseñanza primaria gratuita y obligatoria, pero las generaciones no se han aprovechado debidamente de esa disposición oficial; tampoco ha sido posible dar un máximo de educación primaria. Secueta con muchas escuelas; casi no faltan en ningún caserío de importancia; pero la mayor parte apenas cuentan con primero o segundo grado. Así; la preparación cultural resulta pobre. Se ha formado una masa semi-analfabeta muy densa.

Por otra parte se estima que

el país debe propender, no solamente a resolver ese problema de la enseñanza primaria elevando el mínimo de cultura popular, sino que es necesario llegar a la realidad de que la secundaria o superior no sea sino una ampliación, a la cual deben tener libre acceso todos los costarricenses, con capacidades y con interés para llegar hasta allí, cuando menos.

Enonces el problema se reduce a dos extremos; hay que declarar libre la segunda enseñanza, pero a base de reforma de los programas actuales, para hacerla más eficiente. Y hay que dar a la generalidad rural un mayor número de conocimiento, convirtiendo la totalidad, sino todas las escuelas, en centros docentes que abarcan los seis primeros grados de la primaria.

El Martes se Adjudica el premio de Andrés Bello

Estaba anunciada para antier tarde la reunión de los miembros del jurado integrado a fin de adjudicar al premio «Andrés Bello», instituido por don Mario Mario Briceño, en su calidad de Ministro de la República de Venezuela. Pero se aplazó dicha reunión para el martes a las once horas.

Cinco trabajos fueron presentados; de ellos han tenido copia los miembros del jurado, a fin de que cada uno formara opinión por separado.

Diferentes causas de orden privado, motivaron la excusa de algunos de los miembros de dicho jurado, y por eso se dispuso el aplazamiento.

Muy aplausible esa iniciativa del señor representante de Venezuela, porque se estableció un estímulo para los jóvenes estudiantes de derecho, quienes tienen cada uno un motivo para hacer sus estudios y dar vuelo a su intelecto.

LA CUSURADA UNA FACULTAD

Por orden del gobierno ha sido clausurada la facultad teológica de la Universidad de Gratz.

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

Informaciones de todo el MUNDO

La Novela de la Obrera

De CARLOS DE VITIS
(NOVELA PREMIADA)

TRADUCIDA DE LA ÚLTIMA EDICIÓN, POR J. DE S. H

PRIMERA PARTE
LA ENCAJERA

I
En Bollendorf

testamento. ¿Querrá usted creerlo? ¡Pues ni aun mencionados fuimos en él! Toda su fortuna iba a pasar a las casas religiosas o consagrada a fundaciones de caridad. La herencia se componía, por lo tanto, de un solo mueble, realmente precioso; pero con todos los cajones vacíos.

—¿Está usted seguro?
—Demasiado seguro, desgraciadamente. Mi mujer, que conocía la arquilla desde su infancia, me enseñó a abrir todos los secretos, y nada hallé.

—Pues bien, créame, comandante; aparte usted esta sugestión; crea usted más bien.

—Pero yo no renuncié a ello del todo, doctor. Puedo confiarlo a un antiguo amigo como usted. Yo sé ¿entiende usted? yo sé que hay un testamento posterior al que ha sido hallado en el despacho del notario; he sido avisado confidencialmente por uno de sus antiguos pasantes, actualmente agente de negocios en la comarca.

—Pero ¿dónde está ese testamento?

—Pues esto es, precisamente, lo que el hombre está buscando con todo sigilo. La señorita de Montrod, sediciada a peticiones, había hecho, para que la dejaran en paz, el testamento que nos comunicó el notario y después otro en favor nuestro, que seguramente depositó en manos de tercero. Mi agente me ha dado pruebas de lo que se adelantó a decirme—añadió el comandante al notar un gesto de incredulidad del Dr. Carrel,—y le he enviado el dinero necesario para continuar sus pesquisas. Me ha escrito últimamente que está a punto de conseguir lo que deseamos.

—Y su señora de usted ¿qué piensa de esta nueva fase del asunto? preguntó el doctor, que, evidentemente, no estaba convencido.

—No la he dicho una palabra, replicó el comandante; he querido evitarle los enojos y las incertidumbres de la espera: ¡es tan nerviosa!

—Ha hecho usted bien, mi querido comandante; pero veamos, dejemos a un lado esos asuntos de herencia, para ocuparnos seriamente en la salud de su señora. Hablábamos de anemia, de trastornos nerviosos... Sin duda hay en ella momentos de postración general, seguidos de violentas agitaciones, llanto, profundos fastidios, incapacidad moral y física...

—Sí, doctor; esto, precisamente.
Reflexionó el médico unos minutos y después añadió sonriendo:

—¿Qué diría, usted, amigo mío, si por cariño a usted y a los suyos pusiera una mano sacrílega sobre el arca sacrosanta de la medicina alopática y aconsejase a su señora que ensayase un tratamiento según la fórmula del cura Kneipp?

—Usted sueña, amigo mío. ¡Enviar mi mujer a Woerischoffen, en Baviera!

—No; nada de Baviera; el establecimiento de Woerischoffen no es el único de este género. Yo conozco uno, situado en un paraje delicioso, entre las fronteras del gran ducado de Luxemburgo y de la Prusia Rhenana. ¿No ha oído usted hablar alguna vez de Bollendorf?

—No, que yo recuerde.

—Pues bien: Bollendorf, donde se encuentra el establecimiento en cuestión, es un pueblo encantador, situado a orillas del Sure, en medio de verdes bosques. Un antiguo monasterio, levantado, según se dice, sobre el emplazamiento de la Villa Bollena, histórica residencia de Julio César durante su estancia en las Galias, fué

(Continuará)

Madre alegría
Madreselva
México canta
Pasión salvaje
Pecado de los hijos, el
Pigmalión
Placer de vivir
Puerta cerrada
Rubia del comino, el
Tierra brava
Tormenta, la
Valiente de Oklahoma, el
23 1/2 horas de licencia
Verdad a nadie teme, la
Vi-jo doctor, el
Promesa cumplida
Rui señor del cabaret, el
Sol de gloria
Vive como quieras

Clase B.

ESCRABROSAS

Niña es un encanto, la
Papá soltero
Patriota, el, o el zar loco
Clase C.

CONDENADAS

Asesino de la juventud, el
Dos cadetes
Estruendo en el Este
Perfidia

De lunes a viernes, entre 1 y 4 de la tarde, pregunte al teléfono 2353 sobre la película que desee, y será atendido con mucho gusto.

Una lista de esta censura, con las películas que serán exhibidas durante la semana en San José, puede ser consultada en la ventana

LOS NACISTAS VIO LAN DOCUMENTOS DE CURIA

Viena, 4.—Las autoridades nazis se presentaron en la curia arzobispal de Linburgo exigiendo la inmediata entrega de determinados documentos secretos. El vicario general se negó a ello, pero las autoridades se apoderaron de dichos documentos por la fuerza.

SUPRIMIDA LA INSPECCION DE LA IGLESIA EN LA ENSEÑANZA

Según comunica la «Nationalsozialistische Bildungswesen», el gobierno ha suprimido radicalmente el derecho que la Iglesia tenía de inspeccionar la instrucción primaria y secundaria. EL OBISPO DE BERLIN HABLA DE GOLPE A LA ESCUELA

Berlín, 4.—El obispo de Berlín, Mgr. Preysing, ha publicado una hermosa pastoral sobre la actual persecución religiosa en esta nación. Entre otros apartes dice: «Nuestros temores con respecto a la escuela confesional han sido justificados plenamente. No obstante el convenio escrito que reconoce a los padres y a la Iglesia el derecho de educar, a pesar del principio establecido de la libertad de conciencia, nada de esto valió para hacer cambiar la determinación del gobierno que quiso acabar con la escuela católica.

OBSEQUIO DE FORD A UN OBISPO

Detroit, 4.—Actualmente se encuentra en los Estados Unidos Mgr. Yu-Pin, obispo chino, quien anda colectando fondos para socorrer a las víctimas de la guerra chino-japonesa.

AGRADECERA AL SACERDOTE QUE DIO SANGRE A SU ESPOSO

New York, 4.—Ha partido para España Mrs. Helen Neil, esposa de Eduardo Neil, el periodista católico que fué muerto en la guerra en 1937. La viuda se propone en este viaje conocer personalmente y dar las gracias al sacerdote católico que dió sangre para las transfusiones, con el fin de salvar la vida de su esposo.

LOS REFUGIADOS ROJOS MANIFIESTAN SU ODIOS A LA RELIGION

París, 4.—Las Hermanas de Santa Marta y dos médicos que visitaban caritativamente el campo de concentración de Charente, en donde 2.000 refugiados ro-

jos españoles han sido reunidos por el gobierno, fueron insultados y arrojados por estos sujetos, quienes, mediante blasfemias y otras parodias del culto divino, quisieron exteriorizar una vez más su furor anti-

clerical. En la cámara de diputados han tenido lugar acalorados debates relativos a la conducta de los refugiados rojos en el territorio francés. Por ejemplo, los refugiados

en la antigua Abadía de Neirlac han destruido completamente las ventanillas de la capilla, los altares y muchos otros objetos más, apreciados como valiosos recuerdos de la antigüedad.

La Gloria de MARIA

Del pincel de Murillo, prodigio de inspiración y colorido, quedó en el lienzo, serena y augusta, el lecho de ángeles y serafines, la Imagen de la Virgen María cuando subía al Cielo en cuerpo y alma inmortal.

Como fondo del cuadro; las regiones altas, claras y hermosas que conducen a la mansión de la Gracia Inefable, que surgen entre el incendio de luz de las estrellas y de una bella policromía de nacarados tonos, y que cantan el sublime hosanna de la Creación ante el puro e inmaculado espíritu que vuela al seno de Dios.

La fe, nos permite ver en ese Empíreo a la Virgen Madre del Redentor, derramando sobre la humanidad el consuelo y la esperanza. Por eso constantemente sube hasta Ella la plegaria de los afligidos, el llanto de los que sufren, la súplica de los menesterosos; y de sus manos, pródigas de la misericordia divina, baja a la tierra el bienhechor alivio de nuestros males y el suave lenitivo de nuestras lágrimas.

La Virgen María protege la inocencia contra la debilidad y el infortunio; por eso las vírgenes, puras e inocentes, ante el altar cubierto de cirios y de flores, adoran su Imagen dedicándole sus más tiernos cantos.

Mediadora entre el Eterno y los hombres, a su dulce bondad dirigimos nuestras confidencias, porque es Ella el «refugio de los pecadores» y el consuelo de los afligidos». Ignora las santas iras del Señor, y su fuerza tiene como sólido fundamento la Divina Gracia «Estrella de la mañana».

“ECOS DE HOGAR”

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

desde hace veinte siglos brilla con intensa luz en la conciencia de la humanidad. Las flores de los risos vergeles que el Genil baña, cubren los altares de la tierra española y de María Santísima; la bella Italia desde suntuosos templos le envía sus plegarias, y en la gruta de Lourdes, una nación ilustrada y romántica le rinde su más humilde culto.

De las costas del Báltico a las estepas rusas; de los desiertos africanos a las islas orientales, y en los templos y selvas del Continente Americano sube al Cielo el canto unísono de la fé y la esperanza para la Reina de los Cielos.

Porque la fe, como manantial de todas las virtudes, da luz intensa sobre lo que se oculta al raciocinio y pasa al través de los velos que cubren los misterios de la Naturaleza, para elevar el espíritu humano al lugar inefable donde la Verdad Suprema tiene su asiento.

Salve María! Tu nombre es valioso talismán que purifica las almas, a dado altura moral a la mujer, y está escrito en el estandarte que guía a los hombres hacia su mejoramiento espiritual. Bendita seas!

Juan Diego

GUÍA CINEMATOGRAFICA

Clase A. 2a. Sección
PARA PERSONAS DE
CRITERIO FORMADO

Amarga victoria
Amor que se desliza
Andy Hardy cowboy
Artistas y modelos en Montmartre
Apuros de Claudina, los
Baila conmigo
Bajo el uniforme blanco
Bésame y verás
Carmen la de Triana

Condenado
Clase A. 1a. Sección
Buenas

Aguilas sobre el mar
Amores del Mikado, los
Borrón de la familia, el
Cueva de bandoleros
Duque de West Point, el
Gran hombre vota, un
Guardianes de la ley
Hermana del zorro, la
Hombre de coraje
Jinete misterioso
Lobos Humanos
Melodías pamparas
Mientras N. York duerme
Misterio de la pista
Nacidos para amarse
Nancy la detective
Tres diablillos salzan el vuelo
Charlie Chan en Honolulu
Domando el bebé
Hombres de la sierra
Hombres ocultos
Secuestro del año, el
Sombras de la ciudad
Tejanos, los
Tres chiflados en Kentucky
Contrabando de guerra
Corazones con alas
Cuándo naciste?
Dinero prohibido
Directo al corazón, un
Diosa del pecado
Forastero, el
Golondrina, la
Gran vals, el
Hijo de Frankestein, el
Honolulu
Idolos de Nueva York, los
Invitación peligrosa, la
Jillie Roberts
King Kong

